



## DIARIO DE SANTIAGO

DEL SABADO II DE JUNIO DE 1808.

*Zaragoza Mayo 27.*

Todo va en esta Capital al tono de Aragón: prontitud, firmeza, y denuedo. El 24 amanecieron todas las esquinas de la Ciudad con Pasquines, que mandaban que todos, todos pusiesen escarapelas y tomasen las armas, y así se hizo; porque á dicha hora la plaza y calles estaban llenas de Aragoneses, que al grito de VIVA FERNANDO VII. de golpe se arrojan sobre el Palacio del Capitan General, que preso y asegurado tiene que entregar luego la correspondencia, y mandar abrir castillos, parques y almacenes, con lo que pasan á poder de los alborotados 120 piezas de artillería, 500 fusiles, y todo genero de municiones en abundancia, con cuya fuerza á su disposicion obligan á que desechados quantos pudiesen tener la mas pequeña sospecha de traicion, sea su Capitan General el hijo segundo del Marqués de Almazan, este valeroso Zaragozano, que cometió el delito de escapar de Bayona, nada menos que de los tiernos brazos de nuestro intimo Aliado el Augusto Emperador de los Franceses, y que andaba oculto por miedo á nuestros Amigos. Se le halló luego, y segun eran de vivas las diligencias con que se buscaba, hubiera parecido, aunque estuviese metido sesenta estados de tierra. Su primer cuidado fue dirigir la proclama siguiente con nueve artículos para el mejor arreglo del plan de operaciones.

### ARAGONESES:

El voto general de los Zaragazanos ha puesto en mi mano la firme esperanza, que anima vuestro corazon noble. Á una voz todos me ciñeron la espada, que nunca desnudasteis en vano. Debo yo corresponder á su confianza.

Pueblos felices, á quienes vuestro entusiasmo solo os hace recomendables, aun á vuestros mismos enemigos, vosotros me designais el sendero de vuestra gloria: Yo os conduciré á ella.

Si con esto lleno enteramente vuestros deseos, si logro vuestro sosiego, si así os tranquilizo, respirad seguros, continuad en proceder honrados, respetad las propiedades de todos los Ciudadanos, no os dejéis llevar alucinados de las primeras impresiones, que jamas fueron hijas del acierto, y observad hasta el fin la honrosa carrera que habeis comenzado.

Si Aragón, en las actuales circunstancias, no consiente otros fueros que los suyos, Aragón sabrá sostenerlos, y esta gloria, que nunca es nueva para sus nobles hijos, se cimienta solo en la lealtad, patriotismo y obediencia á las leyes. Por tanto, reconocido como Xefe militar y político por las autoridades superiores de este Reyno, y con dictamen de la Junta que he creado, mando que se observe lo siguiente: (siguen los artículos.) = José Revollo de Palafox y Melci. =

Está preso el sobrino del Capitan General Guillermi, que como Comandante de Artilleros los tenia encerrados, para que no favoreciesen al Pueblo: igualmente lo está el Sr. Cabarrus,\* que se hallaba aquí en visperas de salir para servir el ministerio de Hacienda, que le dió el gran Duque de Berg. El Sr. Jovellanos fue detenido, y asiste á todas las juntas, en las que se manifiesta el verdadero grande hombre, que mas mereció el enojo del infame Godoy, no rindiendose su heroica constancia á tantos años de prision.

#### ESTREMADURA.

*Zafra Mayo 28.*

Mas ha de tres semanas que estamos oyendo, que la Estremadura se deshacia por levantarse, y que si tardó en dar á todos sus notorios movimientos, el título de una perfecta sublevacion fue solo por falta de guia: desesperados por hallar á quien obedecer reunidos, bramaban de despecho y corage, hasta que por último dieron con un Xefe de toda su confianza, al que prestaron ciega obediencia; formando así un alistamiento, que entre otras ventajas grandes tiene la de cortar la comunicacion entre el gran Duque de Berg, y el Pseudo-Duque de

\* Y el inmortal Sr. Mazarredo pondrá á su generosa Nación en el duro lance de hacer otro tanto con el que era, y aun es la gloria y esperanza de su Marina? No lo creamos.

Abrantes: todo esto era muy de esperar de la Patria de los Corteses y Pizarros; (a) pero los Redactores del Diario solo podian contar con una unica carta, que aunque digna de todo credito, y como á tal por su parte la hacian ellos la justicia de creer, no era bastante para dar al Público las importantes noticias que referia. Hoy ya se sabe con toda evidencia el levantamiento general de las Andalucías, con quienes hace causa comun la Estremadura. Sevilla es donde se forma la Junta general de este pasmoso armamento, y en ella reside la suprema autoridad á pesar de no haber aun llegado el vocal de Jaen. El célebre ex-Ministro Langara es el Presidente y Capitan General. En Sevilla el Pueblo clamó por justicia contra la traicion y la perfidia, y aun aseguran que se la tomó por su mano con dos distinguidos personajes. Estamos muy lexos de aprobar medidas violentas y crueles; pero no tenemos reparo en disculpar á los Españoles, que despues de lo sucedido con el picaro *Godoy* teman que les queme hasta el mismo hielo, mayormente sabiendo todo el mundo, que el engaño es el arma principal de nuestro invencible Aliado el Emperador de los Franceses. En Badajóz se le obligó al Gobernador á manifestar los pliegos del gran Duque de Berg, y mientras tanto los sublevados se estaban ahorcando en una ventana de enfrente á un Gato, gritando: *ú obrar como Español, ó morir segun el Gato*, que en España no se juega al Axedrez como en el Norte.

*Madrid Junio 4.*

Los grandes protectores de la libertad de los Pueblos han establecido una junta militar francesa, para castigar con la leve pena de muerte al que hable ó escriba de Provincias sublevadas, lo que prueba bien el mucho credito que merece la GAZETA extraordinaria de hace dos correos. Sin embargo han podido escaparse por encima de los tejados algunas cartas, que nos cuentan la horrible matanza de 50 inmortales Franceses cerca de Badajóz, donde asesinaron al Gobernador: esta noticia aunque viene en tres cartas, no la damos por cierta. La citamos por prueba de lo poquisimo que pueden contra el valor Español las violencias de la tirania. Estas mismas cartas anuncian, que 80 Franceses salieron hoy para Andalucia: se-

(a) Y de un País que tuvo el valor de arrancar del libro de *Bautizados de Badajóz* el nombre afrentoso del Judas que nos vendió.

guramente van á cumplir su palabra de pelear contra nuestros comunes enemigos, y aunque ya es muy tarde contamos con que así que lleguen no queda ni uno de tanto maldito Ingles como infesta nuestras costas.

*Tuy Junio 9.*

Sigue en esta Ciudad el alistamiento con tanto ó mas ardor que empezó, y es mucha fortuna, que un Pueblo tan católico y patriota raye con Portugal por donde cundió luego como un contagio el mal exemplo de no querer la felicidad que nos ofrece á todos S. M. I. y R.: Valencia, Oporto, y otros Pueblos se sublevaron enarbolando bandera Portuguesa.

Ayer y hoy han salido á marchas dobles con destino á Santiago un Batallon de Voluntarios de la Corona, y otro de Inmemorial, que estaban en Oporto, y se esperan estos dias los mas que fueron á Portugal, á excepcion de los que tenemos en Lisboa, que regularmente tomaron otra ruta.

*Coruña Junio 9.*

Aquí todo vá poniendose en el mejor orden, y muy luego nos veremos sin mas tropa que la muy precisa. El 7 salieron para Lugo los Regimientos siguientes: Provincial de Betanzos, tres Batallones de Navarra, y el primero de Toledo, y estan para salir el Provincial de Segovia, Compostela, segundo de Toledo y la Artillería. Van tambien diferentes violentos, municiones, y tren de Artillería. El Exmo. Sr. D. Antonio Filangieri marcha hoy con sus Edecanes, y con el mayor Blake, y el Coronel de Ingenieros Don Juan Meriq. Se dice que una carta de Barcelona habla de haberse ya formalizado la sublevacion, y que asegura que un Barco llegado de Marsella, al momento de escribir, viene con la noticia de estar dicha Ciudad de Marsella en insurreccion, y de que tambien en París estaban conmovidos los ánimos.

POR VILA.